



Annoncer le kérygme dans un contexte particulier

Atelier 15

Annoncer le kérygme dans une préparation au mariage

Aider les fiancés à découvrir la présence du Christ en eux et au milieu d'eux

Animateur : Véronique Lonchamp, Service National Famille et société, CEF

Co-animateur :

Samedi à 15h : Alice Nielsen (Suisse)

Samedi à 17h : Françoise Ouziel (Annecy)

Dimanche à 15h : Emma Delebecque (Arras)

Déroulement de l'atelier

➤ exposé de la problématique :

Tout d'abord, qui sont ces couples qui viennent sonner à la porte de nos presbytères pour une demande de mariage : ils souhaitent célébrer leur union à l'Eglise parce qu'ils en perçoivent le caractère sacré, parce qu'ils recherchent la protection de Dieu, parce qu'en se mariant à l'église c'est plus sérieux qu'à la mairie, c'est un vrai mariage, parce qu'ils veulent croire aussi au mariage pour la vie proposée par l'Eglise. Mais ils n'ont pas les mots de la foi et n'ont pas ou peu reçu d'éducation religieuse. S'ils adhèrent aux valeurs chrétiennes du mariage, liberté, fidélité, indissolubilité, fécondité, ils ne savent pas bien ce qu'est un sacrement, ce qui se vit dans un sacrement. « *Le sacrement de mariage n'est pas une convention sociale, un rite vide ni le simple signe extérieur d'un engagement* » (AL72). Le Christ lui-même « *vient à la rencontre des époux chrétiens par le sacrement du mariage* » (GE n. 48, § 2)

Comment les rejoindre en étant ajusté à leur réalité et en même temps avec la théologie du mariage ? Comment les « initier » au sacrement de mariage ? Comment leur annoncer le cœur de notre foi, le Kérygme ? : « *Jésus Christ t'aime, il a donné sa vie pour te sauver, et maintenant il est vivant à tes côtés chaque jour pour t'éclairer, pour te fortifier, pour te libérer* » (EG 164)

Depuis *Amoris Laetitia*, le Pape François évoque à plusieurs reprises la nécessité d'une annonce renouvelée du kérygme (AL207) dans la préparation au mariage, et souligne que « *cette préparation se présente comme une véritable occasion d'évangélisation des adultes et, souvent, ceux que l'on dit éloignés. En effet, nombreux sont les jeunes pour qui l'approche des noces constitue l'occasion de rencontrer de nouveau la foi reléguée depuis longtemps en marge de leur vie ; par ailleurs, ils se trouvent dans un moment particulier, souvent également caractérisé par la disponibilité à revoir et à changer l'orientation de leur existence. Cela peut donc être un temps favorable pour renouveler leur rencontre avec la personne de Jésus Christ, avec le message de l'Evangile et avec la doctrine de l'Eglise.* » (François, *Discours à l'occasion de l'Inauguration de l'Année Judiciaire du Tribunal de la Rote Romaine*, 21 janvier 2017)

Pour cela, il nous invite à **penser la préparation au mariage selon un cheminement de type catéchuménal**.

Dans le document « itinéraires catéchuménaux pour la vie conjugale », publié en juin 2022, le Dicastère Laïcs, Famille et Vie publié en juin 2022 nous donne des orientations pastorales générales pour une mise en œuvre de ce « catéchuménat conjugal ». Mais de quoi s'agit-il ? Ce document nous précise bien, au n°5, que ce n'est ni une simple catéchèse, ni la transmission d'une doctrine. Il s'agit d'accompagner les futurs conjoints selon un itinéraire qu'ils leur permettent de découvrir la présence du Christ en eux et au milieu d'eux et de faire vivre cette présence tout au long de leur vie conjugale.

Ou pour le dire autrement, il s'agit de leur faire prendre conscience que la célébration sacramentelle du mariage « est le début d'un itinéraire » (cf AL218) et que le mariage est « *un chemin de maturation [de l'amour], où chacun des conjoints est un instrument de Dieu pour faire grandir l'autre* » (AL221).

Quels sont les points essentiels d'un cheminement de type catéchuménal ?

Nous les trouvons explicitement exposé dans le TNOC, Texte National pour l'Orientation de la Catéchèse en France, publié en 2006 :

« Un cheminement qui conduit spécifiquement aux sacrements s'appuie sur les **quatre piliers** qui structurent le processus catéchuménal :

- a. Comme pour toute proposition catéchétique, il puise son contenu à la source vivante de la **Parole de Dieu**, transmise dans la Tradition et dans les Écritures. Il fait surtout rencontrer le Christ Jésus tel qu'il se manifeste aux hommes par toute sa vie.
- b. Il appelle à la **conversion personnelle** en favorisant notamment la relecture, en équipe ou en accompagnement individuel, de ce qui a été vécu.
- c. Il fait rencontrer **un visage d'Église vivant** : par l'échange et le partage en groupe ; au travers des liens de **parrainage** avec des membres de la communauté ; la **rencontre de témoins** qui incarnent des manières de vivre en chrétien ; la rencontre de ceux qui ont célébré le sacrement au cours des années précédentes.
- d. Il s'enracine dans la vie liturgique et la prière de l'Église, surtout au travers des **étapes liturgiques qui en rythment l'itinéraire**.

Un cheminement " de type catéchuménal " ne conduit pas seulement au seuil du sacrement [...] " Il est en effet capital que la célébration du sacrement demandé et préparé n'apparaisse pas comme un acte isolé " [...]

Une proposition catéchétique qui se préoccupe des sacrements comprend un temps de **mystagogie** après la célébration sacramentelle. Il est vécu au sein de la communauté chrétienne. Il a pour fonction de donner l'intelligence de ce qui a été vécu durant la célébration. » (TNOC p 92)

« Pour structurer ces itinéraires, les auteurs gagneront à se demander : **qu'est-ce que la célébration de ce sacrement donne à vivre de l'expérience chrétienne ? Qu'est-ce que ce sacrement construit de la vie chrétienne ? Comment regarder, habiter, accueillir le don qui est fait à l'Église dans ce sacrement ? Par quelles étapes passer pour que les personnes aient le temps d'être ajustées à l'itinéraire de foi que l'Église leur propose ainsi de vivre ?** » (TNOC Annexe 1 p 105)

➤ **Expérimentation :**

Relire ma vie chrétienne à partir d'un texte d'Évangile Luc 8,22-25 et trouver les traces de Dieu dans ma vie

- Chant : Prends ta barque (T14-88)

- *Lecture de l'Évangile St Luc 8,22-25*

Un jour, Jésus monta dans une barque avec ses disciples et il leur dit : « Passons sur l'autre rive du lac. » Et ils gagnèrent le large. Pendant qu'ils naviguaient, Jésus s'endormit. Une tempête s'abattit sur le lac. Ils étaient submergés et en grand péril. Les disciples s'approchèrent et le réveillèrent en disant : « Maître, maître ! Nous sommes perdus ! » Et lui, se réveillant, menaça le vent et les flots agités. Ils s'apaisèrent et le calme se fit. Alors Jésus leur dit : « Où est votre foi ? » Remplis de crainte, ils furent saisis d'étonnement et se disaient entre eux : « Qui est-il donc, celui-ci, pour qu'il commande même aux vents et aux flots, et que ceux-ci lui obéissent? »

- Méditation personnelle : Lecture en silence du texte : Relire ma vie comme cette traversée du lac, parfois calme, parfois agitée.... Est-ce que je décèle les traces de Dieu dans ma vie ? Quelles formes prennent-elles ?
- Partage en petits groupes de 5-6 personnes à partir des questions suivantes
 - Comment percevez-vous l'accompagnement de Jésus dans ce récit ? quelles caractéristiques s'en dégagent ?
 - Cet exercice m'a-t-il permis de vivre un cheminement de type catéchuménal selon les 4 points du TNOC :
 - permet la rencontre du Christ à travers sa Parole,
 - appelle à la conversion personnelle,
 - permet la rencontre d'un visage d'Église vivant,
 - est enraciné dans la vie liturgique et la prière de l'Église ?
 - Si non, que manque-t-il et que pourrait-on inventer en complément ?

Questions pour faire vivre cette expérimentation dans le cadre de la préparation au mariage :

- Quelle annonce kérygmatisée est donnée ? Comment cela peut-il rejoindre un couple loin de la foi ou de l'Église, en étant ajusté à leur réalité ?
- En quoi ce texte pourrait être utilisé en préparation au sacrement de mariage ? Pour quel pilier du mariage ? Quels moyens ludiques ou outils pourraient être utilisés comme support pédagogique ?

➤ **Votre conclusion (ce avec quoi vous souhaitez que les participants repartent) :**

Quelques ingrédients pour une annonce kérygmatisée dans la préparation au sacrement de mariage :

- 2 points d'attention
 - Voir le mariage comme un chemin déjà commencé où la grâce de Dieu est déjà à l'œuvre avant même la célébration du sacrement
 - Une valorisation de l'avant comme de l'après-célébration
- Quelques points essentiels lors l'élaboration d'un cheminement de type catéchuménal en préparation au sacrement de mariage (« itinéraires catéchuménaux pour la vie conjugale » n°16) :
 - Tenir compte des possibilités et des limites définies par leur propre contexte géographique, culturel et pastoral

- Partir de l'expérience concrète de l'amour humain, la foi et la rencontre avec le Christ soient placées au centre de la préparation au mariage
- Un parcours qui dure suffisamment longtemps pour permettre une véritable réflexion et maturation
- Articulé par étapes, marqués par des rites de passage
- comprenant les éléments suivants : formation, confrontation, dialogue, liturgie, communauté, prière célébration

Ne nous y trompons pas, ce n'est pas un itinéraire catéchuménal au sens strict, les couples ne demandent pas un sacrement d'initiation, mais un **sacrement à vivre dans le mariage**.

Le Pape nous demande de faire preuve de créativité, une « robe qui doit être taillée sur mesure » pour les personnes qui la porteront (préface du Pape). Cela demande de la flexibilité « par rapport à la situation concrète des différents couples : pratique religieuse, motivations sociales et économiques, âge, cohabitation, présence d'enfants et autres facteurs liés à la décision de se marier. » (n°18 itinéraires catéchuménaux)

L'objectif de la préparation au sacrement de mariage est d'accompagner et de guider les couples sur le chemin d'une « vie à vivre » à deux. Ce qui implique que cela ne s'arrête pas avec la célébration du mariage mais s'entend aussi dans un accompagnement après celle-ci, notamment pendant les premières années de mariage et de vie conjugale. Ayons à cœur de proposer une Pastorale du mariage, et pas seulement une préparation au mariage.

Phrase biblique phare pour l'atelier : « Passons sur l'autre rive »

Outil utilisé pour bâtir cet atelier : Fiche n°16 Accueil Rencontre HS la boîte à outils CPM